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师给学员上课已经不是新闻，但最近在业界也有另外一种声

音：洋教授是否适合中国的商学院教学，尤其是EMBA教学

。由于具有一定特殊性，中国的EMBA学员目的明确，他们

有很多的实践经验需要探讨，希望能在商学院找到解决企业

问题的良药，但大多数人语言基础不太好。对洋教授传授的

知识很有可能消化不良，原汁原味的国际大师是否适合国

内EMBA教学是目前很多商学院在思考的问题。 洋教授作用

不可抹杀 聘请洋教授对EMBA学员来讲机会千载难逢，毕竟

听国际大师讲课不是所有的学校都有这个实力和号召力。但

因为文化差异和语言障碍等因素造成的双方沟通不畅也令人

遗憾。一位商学院负责人表示，“西方发达国家企业过去所

做的事，正是中国企业现在要做的，汲取他们的经验教训可

以少走弯路。”作为一个优秀的高级管理者，西方国家先进

的管理理念，是其完善的知识结构中不可缺少的一个环节。 

据了解，目前国内商学院使用洋教授的普遍做法是配备同声

传译或者中国的教授辅助教学，外语好的学生就会认为一节

课一半的时间都浪费在翻译上，如果学费是20多万元，那么

一半的钱就会白白消耗在解决语言问题上。有学生想和国外

知名商学院教授探讨关于中国企业的文化、在市场发展过程

中遇到的问题等等，由于文化差异太大讨论过程中困难重重

。对于原汁原味的国外教学消化不良，问题不在于大师不了

解中国，也不能怪中国学生外语不好，商学院如何将双方更



好地结合才是症结所在。 原汁原味教学也要适合中国口味 中

国人民大学商学院院长徐二明认为，在我们强调培养国际化

人才，使我们的企业更好地走向国际的时候，完全否认洋的

东西不现实。但是，原汁原味的教学要了解与适合中国企业

和学员的口味。他介绍，人大和布法罗大学管理学院的合作

其前提是要了解中国的口味。人大所请来的洋教授在上世

纪80年代中期就开始在中国教书。其中，有的洋教授来中国

从事教学与科研活动已经不下50次。徐二明院长说，他曾经

在澳大利亚、美国做过兼职教授，在那里要把中国企业管理

的情况讲给那些对中国了解很少的美国学生，他们也不能理

解。例如，外国学生听他讲改革开放就好像在听天书。后来

，他所任教的学校组织MBA互访团，让学生到北京、上海参

观访问，他们才发现中国不是他们想象中的样子。 徐院长认

为，在EMBA的教育上，不能简单地将请洋教授来教学与国

内各商学院的国际化联系起来。内地的学生大多是来自各行

业企业的老总。这些人当中有很多的实践经验，他们需要课

堂中涉及更多的实战的东西，希望老师有更多的实际经验，

使他们更多地了解与解决中国企业的问题。但是，在很多情

况下，一些商学院请来的洋教授的讲授有时过于偏重国外的

理论与实践，对中国的情况不了解，不能与学生在不同的文

化背景下实现很好的互动。 中西贯通的洋教授更受青睐 对于

很多人反映洋教授不能解决中国企业的问题，徐院长认为我

们不能过于苛求外国人讲清中国经济的问题。国外先进的管

理的理论与知识点是应该花大工夫学习的。学生需要一定的

消化吸收过程。EMBA需要知道如何更好地工作，更需要学

习相关的理论知识。考虑到目前大多数EMBA学生的现状，



为了使学生更好地掌握先进的管理理念，徐二明认为，要多

请一些“唐僧”，少请一些“印度和尚”。从实际的教学情

况来看，一些在国外名牌大学读过书、教过书的内地、台湾

、香港、新加坡的教授最为理想。他们中很多人发表过在国

际学术界很有影响的论文，具备欧美商学院的管理知识，对

亚洲和中国的经营理念与实践很熟悉。这样，他们讲的知识

就很贴近中国的实际，容易被学生们接受。 对于聘请什么样

的洋教授，长江商学院有非常明确的答案。院长项兵说，“

我们的教授必须是中西贯通的，不了解中国的教授在国际上

再顶尖对长江来讲也不是好教授。长江商学院从建立之初就

确定服务中国的国企、民营企业，打造中国的顶尖企业。所

以长江没有叫做长江国际商学院。”很多商学院请来洋教授

给中国的企业管理者授课，但往往良好的愿望受到打击。目

前中国的市场上上演的是国企、民企、跨国企业“三国演义

”，企业之间的竞争说到底是企业文化的竞争，中国企业的

镇山之宝是中国的企业文化。过去，大家坐在台下听洋教授

讲课的时代已经过去。中国的企业家、管理者需要的教授必

须既是世界一流的又是中西贯通的。所谓要求“四通”，就

是既懂得中国、又了解国际，既有理论又有实践。 据介绍，

长江商学院要求教授无论外籍教授还是华人教授必须对中国

有至少两到三年的研究了解，任教长江商学院的长期教

授70%是华人，长江商学院在其十门课程中实现了“四通”

教授任教。洋教授不可能长时间留驻中国，他们怎么可能把

斯坦福商学院的教授留在中国的商学院长期任教？据了解，

长江商学院在近两三年内不会考虑和国外商学院合作，即使

有也是以长江商学院为主的与国际顶尖商学院的合作。



100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


